

БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ

ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ

КАФЕДРА ПРИКЛАДНОЙ ЛИНГВИСТИКИ

Аннотация к дипломной работе

**ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ *УМНЫЙ* В СИСТЕМЕ СОВРЕМЕННОГО
РУССКОГО ЯЗЫКА И В РУССКОЙ РЕЧИ**

Е Идань

Руководитель: Свиридович Марина Васильевна

2016

РЕФЕРАТ

Объём дипломной работы составляет 70 страниц, включая 2 таблицы, 2 диаграммы. Библиографический список содержит 28 наименований.

Ключевые слова: РУССКИЙ ЯЗЫК, РУССКАЯ РЕЧЬ, СТИЛИ РЕЧИ, ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ, ЛЕКСИЧЕСКОЕ ЗНАЧЕНИЕ, ЛЕКСИКО-СЕМАНТИЧЕСКИЙ ВАРИАНТ, ЭТИМОЛОГИЯ, СИНОНИМЫ, АНТОНИМЫ, СОЧЕТАЕМОСТЬ, СИНТАКСИЧЕСКИЕ ФУНКЦИИ

Цель и задачи дипломной работы состоят в следующем:

– установить семантическую структуру прилагательного *умный* в современном русском языке, проанализировать парадигматические и синтагматические связи слова в лексической системе современного русского языка на основе лексикографических источников;

– выявить семантические и синтаксические особенности функционирования прилагательного *умный* в текстах художественного и газетно-публицистического стилей.

Объектом исследования является прилагательное *умный* как единица языка и речи.

В работе применялись следующие **методы исследования**: метод сплошной выборки материала, метод описания, включающий приёмы наблюдения, интерпретации языкового материала, метод компонентного анализа, позволяющий установить семантическую структуру прилагательного; контекстуальный анализ, раскрывающий содержание прилагательного в конкретном контексте; сравнительный количественный анализ.

В результате комплексного исследования на примере прилагательного *умный* мы проанализировали основные особенности внутренней структуры лексико-семантического уровня русского языка и некоторые семантико-стилистические различия двух функционально-речевых сфер.

Достоверность выводов обеспечивается большим объёмом привлечённых к исследованию лексикографических источников, а также репрезентативностью проанализированного речевого материала (240 контекстов), полученного с использованием двух подкорпусов НКРЯ.

Работа выполнена **самостоятельно**.

Результаты проведенного исследования могут быть использованы в курсе стилистики, в практике преподавания РКИ.

ABSTRACT

Volume of the thesis is 70 pages, including 2 tables, 1 diagram. The bibliographic list contains 28 names.

Keywords: RUSSIAN LANGUAGE RUSSIAN SPEECH, STYLE OF SPEECH, ADJECTIVES, LEXICAL MEANING, LEXICAL-SEMANTIC VARIANTS, ETYMOLOGY, SYNONYMS, ANTONYMS, COMPATIBILITY, SYNTACTIC FUNCTIONS

The purpose and objectives of the thesis are as follows:

- To establish the semantic structure of the adjective smart in modern Russian language, analyze the paradigmatic and syntagmatic connection words in the lexical system of modern Russian language on the basis of lexicographical sources;

- Identify the semantic and syntactic features of the functioning of the adjective intelligent texts to artistic and journalese styles.

The object of research is the adjective intelligent as a unit of language and speech.

The paper used the following research methods: continuous sampling of the material, method, including methods of observation, interpretation, language material, component analysis method to establish the semantic structure of the adjective; contextual analysis, revealing the content of the adjective in a particular context; Comparative quantitative analysis.

As a result, a comprehensive study on the example of the adjective intelligent, we have analyzed the main features of the internal structure of the lexical-semantic level of the Russian language and some semantic and stylistic differences between the two areas of functional speech.

The reliability of the conclusions provided a large volume of attracted to the study of lexicographical sources, as well as the representativeness of the analyzed speech material (240 contexts) obtained using two subcorpus NCRL.

This work independently.

The results of the research can be used in the course of stylistics in teaching practice trials.